
香港文匯報訊 （記者 何寶儀）

近日接連揭發多宗虐兒個案，當中

5歲女童陳瑞臨（臨臨）更受虐致

死，全城震怒。民建聯昨日舉行

「保護孩子免受傷害」圓桌會議，

討論改善現行保護兒童的漏洞及機

制，當中教育界人士坦言，曾發現

懷疑有幼童受虐個案，多次求助社

署協助不果，「等到校社工等到小

朋友傷痕由有到沒有（消失），來

了也沒有用！」民建聯表示會收集

業界意見及約見勞福局及教育局官

員，民建聯並建議「一校一社工」

措施應擴展至小學，讓受虐者及早

得到識別介入及跟進。

民記促擴「一校一社工」助識高危
求援「疑虐」案屢食「白果」教界嘆：等到傷痕都消失！
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香港文匯報訊（記者 莊禮傑）前警司朱經
緯早前被判襲擊罪成，警察員佐級協會早前
表示對警務人員執法及士氣帶來極大影響，
昨與保安局局長李家超及公務員事務局局長
羅智光會面，提出立法禁止侮辱公職人員及
訂立新內部指引。協會指公務員事務局態度
保守，令人失望；保安局則表示願意積極跟
進，協會非常歡迎。
警察員佐級協會數名代表昨日下午赴政府
總部與李家超及羅智光分別會面約45分鐘及
1.5小時，及後會見傳媒。協會主席陳祖光表
示向羅智光提出職安健及士氣低落問題，冀
局方為警員創造不會受傷害及減低危險之工
作平台，惟指局方對訴求持保留態度，批評
局方態度保守，包括未就下次會面訂具體時
間表，對此感到氣餒及非常失望。
陳祖光認為，香港社會已經轉變，警員工
作更見困難，若仍遵照公務員事務局的指引
會令警員感到不滿，冀對方積極配合警務處
為警員制訂保護指引，但重申不會發動按章
工作及遊行，會再開會決定下一步行動。

唔通警察又報返警咩！

協會外務長董耀明向香
港文匯報表示，現時指引
下公職人員受辱時要避
開，避開不了則報警求
助，「唔通警察又報返警
咩！」因此要求局方改善
指引，並提出改善醫療及
薪酬等建議，但指羅智光
均無正面回應，只表示會
全盤考慮，又指公務員事
務局只着協會按機制再尋
求會面，與保安局安排常
秘作隨時溝通做法有別。

讚保安局積極 批公務員局保守
至於與李家超會面，陳祖光表示陳述對法

律、程序及工作保障憂慮，並澄清沒向他提
出警務人員執勤時豁免刑責要求，重申任何
市民都應遵守法律。陳祖光指李家超認同其
方向，並引述對方表示願積極跟進，協會對
局方表示感謝及充滿信心，並感到有希望。
保安局回應傳媒查詢指，李家超對立法禁

止侮辱公職人員持開放態度，會小心處理及
作出法律研究，並會檢視法例以外怎樣可以
加強措施，減少這方面的行為。
公務員事務局指，羅智光會繼續持開放

態度，聯同警務處及相關政策局與職方探
討改善問題的不同方案。雖然問題涉及複
雜政策及運作考慮，但局方會以務實的態
度通盤考慮並積極跟進，尋求改善問題的
適切方案。

香港文匯報訊（記者 何寶儀）本港約有
5%兒童患有不同程度的食物過敏，不少家長
誤信避免或延遲為嬰幼兒餵食高致敏食物，
可預防食物過敏。不過，不少研究指及早進
食高致敏食物的嬰兒，患上食物過敏的風險
反而較低。養和醫院推出全港首個「預防食
物過敏」計劃，為幼兒提供食物過敏的評
估、營養師及專科醫生的會診等。該院並同
時公佈一項調查，發現近70%受訪家長於子
女1歲後才引進堅果及貝殼類等高致敏食

物。

避早食防敏無證據
若父或母一方有過敏症狀，子女患上過敏
風險達50%；父母均有者更高達75%。不少
家長怕子女步其後塵，因此避免或延遲為他
們引進固體及高致敏食物，希望減低患病風
險。然而，近年多項研究均指，及早進食高
致敏食物的嬰兒，患上食物過敏的風險較
低。養和醫院過敏病科中心醫生李德康日前
表示，沒有證據支持避免進食可有效預防食
物過敏，反而有可能令兒童日後患上食物過
敏風險倍增。

研究：4個月大食 減風險三倍
養和醫院過敏病科中心兒童免疫及傳染病

科專科陳偉明引述研究指出，4個月大逐步進
食花生的嬰幼兒患上花生過敏的機會減低
80%；亦有研究發現，提早進食奶類、雞
蛋、花生及小麥等6種高致敏食物的嬰幼
兒，3歲前患上食物過敏的風險低三倍。他續
說，多個國家及地區已修改指引，建議嬰幼

兒及早引進固體及高致敏食物。
不過，本港坊間對為嬰幼兒引進固體食物

存在誤解。養和醫院於2016年底以問卷訪問
430名懷孕及育有兩歲或以下的幼童父母，結
果發現約半數父母患有過敏性鼻炎、哮喘及
食物過敏在內的家族過敏史；逾70%的父母
於嬰兒6至12個月期間才引進固體食物，更
有5%滿12個月後才引進。
在進食高致敏食物方面，僅11.4%沒有家
族過敏病史的父母表示，會於子女1歲前餵
食包括雞蛋、奶類、大豆及堅果等各類高
致敏食物；而有家族過敏病史者更低至
5%。
高級營養師陳勁芝表示，家長應於子女

約6個月時，同時餵哺母乳及循序漸進引進
固體及高致敏食品，建議可加入肉類煲粥
等。
她提醒父或母有過敏症狀或嬰兒患有濕疹

等高風險嬰兒，應在醫生指導下引進高致敏
食品，強調現時有快速皮膚點刺測試，能診
斷出嬰幼兒對哪種食物過敏。

養和推預防計劃助評估
養和醫院推出「預防食物過敏」計劃，對
象為3至12個月大嬰兒，且其父母至少一位
患過敏疾病；或嬰兒患濕疹、食物過敏。計
劃會為幼兒提供食物過敏的評估、營養師及
專科醫生的會診等，為期 3 年，費用約
15,000元。

香港文匯報訊（記者 殷翔）全球人
口近視率不斷上升，亞洲兒童由於缺乏
戶外運動、沉迷電子產品及沉重功課壓
力等因素下，近視率大幅領先其他地
區，預計2020年全球將有25億人口患
近視，大部分是亞洲人。香港理工大學
眼科視光學院杜嗣河團隊，發明能雙重
對焦的「光學離焦」軟性隱形眼鏡，證
明有效減緩兒童近視發展達60%。若近
視兒童普遍採用，將來逾4,000萬人可
以擺脫深度近視。理工大學與初創企業
合作成功將發明商品化，今日起正式發
售，一套售價2,200元。
這款隱形眼鏡名DISC，它的混合光
學結構能在眼球內形成兩個焦點，一
個落在視網膜上形成清晰景象，另一
個焦點落在視網膜前。使用者戴上之
後如戴普通隱形眼鏡，能看到清晰景
象，並無任何不適，而視網膜前的焦
點則會促使眼球減緩長大，從而避免
兒童向深度近視發展。由於配戴這個
隱形眼鏡需要專業眼科視光師檢測近
視度，度身定製，因此只能到合作眼

科診所配製購買。一套DISC鏡片壽命
為3個月，到期需更換新鏡片。
香港理工大學眼科視光學院主任杜嗣

河說，他們的研究團隊於2007年9月至
2009年10月，選取了128名8至13歲香
港華裔近視兒童，當中65人配戴DISC
矯形隱形眼鏡，另外63人配戴普通隱形
眼鏡，定期測量兩組兒童眼球直徑長
度，2年後使用DISC矯形隱形眼鏡兒童
眼球直徑明顯較短，較使用普通隱形眼
鏡兒童近視減慢比率為60%。
杜嗣河說：「這項研究找到控制近
視有效方法，有很強的商業價值。相
信今後應用這項技術的系列矯視產品
會陸續出現，包括更價廉長效的普通
眼鏡。」

香港文匯報訊（記者 尹妮）灰濛濛
的天氣讓人提不起勁，環境保護署多
個路邊監測站昨午4時錄得空氣質素健
康指數高至嚴重級別，呼籲市民應盡
量減少戶外體力消耗。環保署預料，
強烈東北季候風會在本周中期開始影
響華南沿岸，空氣污染會在風力增強
後得到改善。
截至昨午4時，環保署錄得空氣質素
健康指數，一般監測站為「7 至
10+」，屬高至嚴重級別；路邊監測站
則錄得「8至10」，屬甚高級別，包括
銅鑼灣、中環及旺角3地。
在一般監測站當中，東區、觀塘、

深水埗等地錄得「高」級別；荃灣、
中西區、元朗等地錄得「甚高」；屯
門及東涌則錄得「10+」的「嚴重」級
別。
環保署發言人表示，昨日天晴，有

煙霞及吹微風，而日間陽光有利光化
煙霧現象，令臭氧及微細懸浮粒子在
本港及其附近地區迅速形成，特別在
巿區部分地區及路邊，較高的臭氧水
平亦會加速二氧化氮的形成。
據香港天文台預測，強烈東北季候

風會在本周中期開始影響華南沿岸，
預料空氣污染會在風力增強後得到改
善。

民建聯婦女事務委員會邀請10多名社
福團體代表、學校學長及心理治療師

參與「從近期虐兒案看兒童保護政策圓桌
會議」。會上不少人均認同現時被披露的
虐兒個案僅冰山一角，且保護兒童措施不
足及落後，導致近期發生多宗虐兒慘劇。

幼園校長促速介入跟進
聖文嘉中英文幼稚園校長麥謝巧玲表
示，目前向教育局申報學生輟學及離校的
通報機制只涵蓋中、小學生，幼稚園不納
入在內。她說，即使學生缺課，校方可做
的很有限，除非經常性發現有傷痕，「我
們只可打電話給家長詢問，家長說子女病
了就可以。」
麥謝巧玲引述另一校長指，曾遇身上有
明顯傷痕、疑受虐的學童，但多次請求社
署派社工到校處理不果，「打了3次電話
予社署也說沒有空，由有傷痕等到沒有傷
痕，我們感到很無奈。」她解釋，幼稚園
缺乏資源聘請駐校社工，且缺乏社署及教
育局的支援，面對虐兒個案往往困難重
重，促請有關部門協助幼稚園盡早介入虐
兒個案。

社界促幼園納通報堵漏
香港保護兒童會服務總監陳志耀亦認同引

入幼稚園駐校社工，並同意幼稚園納入輟學
及離校的通報機制。他說，近年離婚及再婚
率高企，幼稚園是推動預防教育的好環境，
可建立良好的親子關係。他說，早於上世紀
90年代本港已有幼稚園自行聘用駐校社工，
惟現時的工作集中在補救性，而非預防，建
議政府篩選及支援高危家庭，以及為小學與
幼稚園提供駐校社工服務。
早前勞工及福利局局長羅致光提出正研

究在小學設「一校一社工」。荃灣商會學
校學長周劍豪表示，要全方位提供支援，
希望政府能為小學及幼稚園設立社工編
制，及早預防及識別高危學童。他又建

議，政府應加強家長教育，向家長傳遞管
教子女的技巧。

葛珮帆冀兒委會「有權有責」
民建聯立法會議員葛珮帆引述社署數字

指，去年首9個月接獲逾700宗虐兒個案，
反映本港虐兒情況未有減退。今年年中即
將成立兒童事務委員會，她希望該會是
「有權有責」，能處理虐兒個案。她又
指，民建聯會收集業界的意見，訂出「緩
急先後」及「先易後難」的清單，並約見
勞福局及教育局官員。
民建聯建議，「一校一社工」措施應擴

展至小學，讓受虐或有問題的兒童得到及
早識別介入及跟進。同時，應加強幼稚
園、小學的教職員對有關防止兒童受虐的
培訓，提高警覺性，並制定相關指引。

員佐協晤兩局 促立法禁辱警 理大推新隱形眼鏡 緩童加深近視

七成家長「避敏感」
子女逾歲始餵堅果

屯門東涌空污指數爆錶

根據社會福
利署數據，每
年約接獲800

至1,000宗虐兒個案。有兒童權利
機構指出，虐兒個案中大多為身體
施虐，促請政府立法全面禁止體
罰。另外，亦有婚姻及家庭治療師
歸納出高危家庭的成因，指大多父
母都是年紀較輕（16歲至24歲）、
家庭社經地位低及有婚姻暴力等。

家庭社經愈「弱」愈「虐」
防止虐待兒童會署理總幹事黃翠

玲表示，從數字上而言，個案大多
為身體上受虐，因嚴重的表面傷痕
較易被識別，惟心理虐待往往與其
他虐待方式並存出現，不可忽視。
她又指，幼兒中心及學校等場所已
禁止體罰多年，惟家長未察覺體罰
的傷害，強調現時已有50多個國
家立法禁止體罰，促請香港仿傚。
婚姻及家庭治療師布余凱樺指

出，虐兒並非單一問題，而是跨
代及社會問題。她提到，不少虐

兒家庭父母關係惡劣、性關係不良，
家庭的權力擁有者性格衝動及控制力
差，以及有酗酒及濫藥情況。而且家
族成員間缺乏溝通，甚至呈現對立及
競爭等狀態。
她指，預防虐兒及

家暴必須從情緒、經
濟及育兒教育等多方
面支持家長，盡早為
高危家庭提供家庭治
療。
■香港文匯報記者

何寶儀
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■警察員佐級協會昨與李家超及羅智光會面，陳祖光（右三）會
後會見傳媒。 香港文匯報記者莊禮傑 攝

■理工大學
糾正近視新
產品上市。

■麥謝巧玲
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■■民建聯昨舉行民建聯昨舉行「「保護孩子免受傷保護孩子免受傷
害害」」的圓桌會議的圓桌會議，，討論改善保護兒童討論改善保護兒童
的機制的機制。。 香港文匯報記者何寶儀香港文匯報記者何寶儀 攝攝

■養和醫院推出全港首個「預防食物過敏」
計劃。 香港文匯報記者何寶儀 攝

■黃翠玲
香港文匯報

記者何寶儀 攝

�&


